



REVUE DE PRESSE

Semaine du 8 au 14 mai 2021

Les derniers chiffres votés par le conseil municipal

Les élus viennent de voter les réalisations 2020 et prévisions 2021. Les comptes administratifs font apparaître un excédent de fonctionnement sur l'année pour la commune de 74 972 € ; pour le service assainissement, l'excédent de fonctionnement de l'exercice est de 116,99 €, auquel s'ajoute le report antérieur, soit un total de 9 493,75 €.

Ensuite les budgets prévisionnels 2021 ont été votés ; pour la commune, en fonctionnement, les dépenses s'élèvent à 115 207,94 €, et les recettes à 480 848,33 €, avec le report antérieur ; en section investissement, les dépenses se montent à 140 493,02 €, et les recettes à 141 938,18 €.

Le service assainissement se chiffre en fonctionnement à 20 018,43 € en dépenses, et à 20 113,65 € en recettes ; tandis qu'en investissement, les dépenses s'élèvent à 20 419,90 € et les recettes à 20 651,83 €. Les taxes ont été votées pour le Foncier bâti à 26,99, et pour le non bâti à 16,75.

- Les subventions ont été attribuées pour un montant total de 425 €, à l'ASSU du collège, ADMR 3 vallées, Jeunes Sapeurs Pompiers de Thiaucourt, Alhimic, et Souvenir français délégation de Thiaucourt.



Le nouveau distributeur, fruits et légumes, sera installé le long du mur de l'ancien presbytère.

- Le conseil émet un avis favorable pour signer la convention constitutive d'un groupement de commandes relatif à la maintenance de l'éclairage public, et la modification de la Compétence « Mobilités » de la CC Mad & Moselle

- Suite à la demande du président de la chasse de Flirey, M. Bindner, le conseil municipal accepte de mettre les 46 ha de bois exploités en location gratuite pendant 3 ans. A l'issue, le conseil municipal rouvrira la discussion suivant l'état de la forêt.

- Il autorise l'installation d'un distributeur de produits locaux (fruits et légumes) rue de Mort Mare, le long du mur du presbytère sollicité par Frédéric Denizot, du domaine de Brau à Boucq.

Est Républicain 8 mai 2021

Le conseil a voté le budget

Huit conseillers autour du maire, Charles Aubriot, se sont réunis pour un moment important de la vie municipale, le vote du budget dont tous les points ont été votés à l'unanimité.

Pour l'assainissement, les résultats de l'exercice 2020 laissent apparaître un résultat global de - 36 356,72 € alors que le résultat d'exploitation représente un excédent de 56 542,08 €.

Pour le compte de gestion de la commune, le résultat de clôture de l'exercice est

de 59 913,64 € répartis de 48 237,38 € pour le fonctionnement et 11 676,26 € pour les investissements.

Concernant les taxes foncières, elles sont maintenues à 24,43 % dont 17,24 % (taux départemental) sur le bâti et à 18,96 % pour le non bâti.

Le montant total des 7 subventions attribuées par la commune s'élève à 500 € pour l'année 2021.

Quant à la redevance d'assainissement, compte tenu de la création de la station

d'épuration, elle est maintenue à 1,50 €/m³. Cette redevance fixe la part variable, déterminée en fonction du volume d'eau prélevé par l'utilisateur sur le réseau public de distribution dont l'usage génère le rejet d'une eau usée collectée sur le réseau d'assainissement.

Il a été décidé également d'autoriser Monsieur le Maire à signer la convention constitutive d'un groupement de commandes relatif à la maintenance de l'éclairage public.

Est Républicain 8 mai 2021

La commune acquiert une parcelle d'un hectare



Jean Loctin, conseiller départemental venu sur place visiter la parcelle.

Dernièrement, Gérard Brady, maire de la commune s'est rendu au conseil départemental à Nancy pour signer l'acte de cession. La parcelle en question se situe entre le Viaduc et la gare de Pannes sur l'emprise de l'ancien Tacot Thiaucourt-Toul. Ce terrain d'environ un hectare laissé à l'abandon sert de lieu de décharge sauvage depuis des décennies. Le mai-

re a invité Jean Loctin, conseiller départemental, pour lui montrer la parcelle, le département étant le propriétaire.

La mairie a fait une offre d'achat à 1 € et le département a accepté.

L'idée est de nettoyer ce terrain pour en faire un lieu de promenade et, à terme, il sera le passage de la véloroute reliant Arnville à Madine.

Est Républicain 8 mai 2021

Les premiers campeurs de la saison

Le camping de l'Orée de la Reine, ouvert depuis le 1^{er} avril, a accueilli ses premiers touristes. Un couple belge est venu passer quelques jours au vert. Une parenthèse reposante.

Arrivés en camping-car, Luc et Marcia sont les premiers campeurs de l'année.

Depuis la Belgique, ils ont découvert le camping de Mandres sur le site « Parc4night », et aujourd'hui, ils profitent de quelques jours de vacances au calme et dans la tranquillité. Lui est médecin, elle, équine thérapeute, c'est dire que le décor de la forêt leur fait du bien.

De la lecture, des balades à vélo et à pied sont les activités pratiquées sur place. En cette fin de semaine, ils repartent dans leur pays d'ori-



Luc et Marcia avec leur chien Toska.

gine en passant par la visite de Luxembourg.

Ils garderont le souvenir d'une parenthèse reposante au camping de l'Orée de la

Reine. Le camping municipal est ouvert depuis le 1^{er} avril.

Contact en mairie au 03 83 23 13 85

Est Républicain 8 mai 2021

ARNAVILLE

Le budget primitif est voté

Le dernier conseil municipal a permis le vote du budget primitif de la commune pour l'année 2021.

Les dépenses et les recettes de fonctionnement s'équilibrent à 619 552.82 €. Les dépenses et les recettes d'investissement s'équilibrent à 999 519.82 €

Taux des taxes pour 2021

Le conseil municipal a décidé, pour l'année 2021, une augmenta-

tion de 3 % du produit attendu des taxes foncières communales (soit 3 484 € de recette supplémentaire).

Il a fixé comme suit le taux des deux taxes : taxe foncière sur propriétés bâties : 30.93 %, taxe foncière sur propriétés non bâties : 28.07 %. Le produit communal résultant de ces nouveaux taux est de 150 641 €

Est Républicain 8 mai 2021

LIMEY-REMENAUVILLE

Le tourniquet remis en état au terrain de jeux



Le tourniquet, refait à neuf, a été réinstallé au terrain de jeux.

Au début de son mandat de maire, Eliane Dubois a fait contrôler les équipements du terrain de jeux par une société qualifiée, pour s'assurer de leur sécurité. Le tourniquet, tant prisé des enfants, présentait un état qui aurait pu blesser les gamins en raison de planches cassées. La décision a donc été prise de refaire ce tourniquet, et c'est bénévo-

ment que Daniel, l'époux de madame le maire, aidé de son frère Jean-Pierre, menuisier de formation, se sont employés à sa réfection. Le jeu vient d'être réinstallé pour le plus grand plaisir de tous. Il reste le portique de la balançoire dont la peinture est à rafraîchir, il sera prochainement repeint par l'équipe d'ouvriers de la com'com.

Est Républicain 9 mai 2021

LIRONVILLE

La rue du Général Lebocq et le café du fer à cheval



Le propriétaire du café du fer à cheval à la porte de son établissement, dans les années 30, au 6, rue du Général Lebocq à Lironville. On aperçoit la licence IV accrochée au battant de la porte non ouverte.

La dénomination de « rue du Général Lebocq » à Lironville trouve son origine par délibération du conseil municipal en date du 7 août 1927. La Grande Rue a été baptisée « Rue du Général Lebocq », nom du Commandant de la 73^e division d'infanterie. En effet, lors des trois jours de combats menés par la 73^e DI, le général Lebocq a donné ses premiers ordres sur le plateau de Lironville les 21-22 et 23 septembre 1914.

Au numéro 6, rue du Général Lebocq, cette maison d'habitation était par le passé un café, le café du fer à cheval, tenu par les époux Ida et Marius Jenneson. Un café avec ses dix tables de bistrot, sans comptoir, où les ha-

bitants tapaient le carton le dimanche, buvaient un ballon de rouge ou de blanc, du sic orange ou citron pour les gamins, venaient chercher leur litron de vin, les tonneaux de vin stockés à la cave. Les habitués pouvaient se procurer une blague de tabac, que le tenancier aller chercher au village voisin de Limey chez Mme Erard, une veuve de guerre qui tenait un bureau de tabac. Lors des cérémonies commémoratives après la Grande guerre et jusqu'à la fin des années soixante, les familles des victimes venaient s'attabler au café du fer à cheval, les propriétaires mettant même à leur disposition une salle.

Est Républicain 9 mai 2021

Du côté de Chambley, on redémarre (et on redécoule bientôt)

On ne peut désormais plus parler de Madine sans penser à Chambley ! Les deux entités sont liées au sein d'une société publique locale. Derrière la création d'une telle structure juridique, des intérêts économiques et touristiques communs, et l'occasion de faire une promotion conjointe de ces sites séparés d'une petite quinzaine de kilomètres.

Du côté de Chambley-Bussières donc, et plus particulièrement du site Planet'Air, on retrouve le circuit Maillot. Celui-ci est rouvert depuis lundi 3 mai. « Les activités re-

prennent doucement. Ce mercredi, par exemple, était une journée de roulage organisée en partenariat avec la Mutuelle des motards », expliquent les responsables. Qui insistent toujours sur l'importance des gestes barrières. Le fondateur des lieux, Francis Maillot, en tant que médecin, y accorde une importance particulière. À quelques encablures, l'Aéromusée Pilâtre de Rozier doit encore un peu patienter. Jusqu'au 19 mai, en fait, date à laquelle le Gouvernement donne le feu vert à tous les musées français. Et le Grand est mondial air bal-

lons ? « On avance pas après pas, confie Philippe Buron Pilâtre. La semaine qui vient, on entamera les réunions avec les agriculteurs, les élus, la Préfecture. » Les organisateurs doivent composer avec les mesures propres à chaque pays : « Pour l'instant, les Anglais nous disent qu'ils devraient respecter une quarantaine au retour dans leur pays. » Ce qui risque d'en refroidir plus d'un. Mais 400 pilotes sont d'ores et déjà inscrits. Et l'équipe du Gemab affiche sa « foi en l'avenir ».

Marie KOENIG



Dernier envol de montgolfières, au Mondial Air Ballons de 2019. Photo d'archives RL/Frederic LECOQC

Républicain lorrain 9 mai 2021

PRÉNY

La route de Prény à Thiaucourt coupée à cause d'une grenade

Ce vendredi 7 mai, après 16 heures, la route menant de Prény à Thiaucourt a été bloquée au niveau de la ferme de la Souleuvre par la gendarmerie de Pagny-sur-Moselle/Thiaucourt. Une grenade à phosphore dégagant de la fumée a nécessité l'intervention des démineurs.

« **O**n intervient sur un objet qui a dégagé une fumée blanche. Il est semi-enterré au bord de la route. On a sécurisé la zone en installant un périmètre de sécurité. Le service de déminage doit arriver », explique le commandant des opérations de secours, le lieutenant Jérémy Bertrand, à la tête d'une dizaine de pompiers venus de Vandières et de Pont-à-Mousson.

Le témoin qui a signalé la présence de la grenade, un chauffeur des ambulances du Rupt, a dû revenir sur place afin d'être conduit à l'hôpital de Pont-à-Mousson pour des examens. En



Les gendarmes de Pagny-sur-Moselle/Thiaucourt ont bloqué la route menant de Prény à Thiaucourt.

effet, le jeune homme, croyant à un incendie, s'était arrêté sur place pour essayer de l'éteindre, aidé par une garde de l'ONF qui passait par là. Nicolas Sibille, maire de Prény, a aussi été appelé. Le service de déminage est arrivé vers 18 heures.

Rappelons que le secteur, tenu par les Allemands pen-

dant la Première guerre mondiale, fut bombardé en 1918 par les Américains avec des obus contenant du gaz de combat et des grenades. Et entre 1940 et 1944, les aviateurs allemands utilisaient le plateau comme terrain d'entraînement pour y lâcher des bombes de pierre dégageant de la fumée blanche en percutant le sol.

Est Républicain 9 mai 2021

QUESTIONS À

Materne Heiligenstein Directeur préfigurateur de Madine - Chambley

« Lancement de la saison le 15 mai » sur la base de loisirs

Quel a été l'impact financier de la crise sanitaire sur votre saison de 2020 ?

« Entre le 20 juin et le 10 septembre, nous avons rattrapé en partie seulement le manque à gagner du printemps lié au strict confinement. La demande a été très forte durant l'été, mais une fois les hébergements saturés, on ne pouvait en accueillir plus. Les pertes globales se situant autour de 25%. Les personnes qui hésitaient aussi à partir loin se sont recentrées sur le territoire. »



Materne Heiligenstein.

Photo ER/K.D.

Quand comptez-vous lancer véritablement la saison 2021 à Madine ?

« Pour le week-end du 15 mai avec le pont de l'Ascension. D'ores et déjà, en termes de réservations, cela s'accélère vite pour cette période. Nous sommes pratiquement complets avec plus de 80% pour les locations de gîtes et de roulottes ! Les gens n'hésitent plus à réserver à l'avance. Ils savent que si la situation devait à l'avenir se durcir pour des raisons sanitaires, nous leur proposerons de reporter leur réservation sur une autre date. »

Quelles sont vos craintes actuellement ?

« Il existe toujours une certaine appréhension. Nous savons aussi que nous allons être pénalisés sur tous les grands événements que nous organisons. En revanche, nous sommes vraiment bien structurés et organisés pour maîtriser tous les flux de circulation en conformité avec les protocoles sanitaires, et nous avons désormais toute l'expérience de l'an passé, n'ayant eu aucune alerte ni cluster recensé sur le site. »

Propos recueillis par Lionel MADELLA

Républicain lorrain 9 mai 2021

MANDRES-AUX-QUATRE-TOURS

Dessouchage mécanique

Depuis deux jours, Mickaël, employé communal, travaille avec la rogneuse de souche sur les arbres abattus cet hiver.

Mandaté par Denis Fourrière, maire, Mickaël a pris contact auprès de Travo'lac à Lucy en Moselle. Bien conseillé et après les mises au point sur la machine, l'employé communal s'est investi dans la besogne de dessouchage. Au to-

tal 50 souches ont été enlevées au camping, au cimetière et aux abords de la place des marronniers. Il s'agissait de chênes et de sapins, attaqués par les chenilles processionnaires ou les scolytes. À présent, le paysage apparaît plus aéré et assaini. Et, dans un avenir proche, la municipalité replantera des arbres que la nouvelle génération aura le plaisir de voir grandir.



Une bonne prise en main de la machine par Mickaël.

Est Républicain 10 mai 2021

PRÉNY



Des rosiers pour la mairie

Samedi matin 8 mai, Nicolas Sibille, maire de Prény, et trois membres du conseil municipal ont planté une centaine de plants de rosiers devant la mairie. « Nous plantons cinquante plants de rosiers buissons de chaque côté de la mairie. Une vingtaine sera installée autour du banc se trouvant au bout de la rue des Trois maisons », indique le maire de Prény.

Est Républicain 10 mai 2021

JAULNY

Les enfants découvrent le Moyen-âge au château

Samedi 8 mai, de 9 heures à 16 heures, les nouveaux propriétaires du château ont organisé une journée d'activités gratuites pour les enfants. Il s'agissait d'un test, en prévision des futures animations qui seront organisées pour les primaires. Le bilan est concluant, c'est une réussite !

« Cette journée nous permet de peaufiner nos activités qui seront prochainement proposées aux scolaires. Malgré la Covid, on a réussi à boucler la journée et notre agenda est plein tout le mois de juin et jusqu'à début juillet. D'ailleurs une classe, venant de Metz, vient nous rendre visite ce mardi », explique Emmanuel Penetrat. Et effectivement, avec la participation d'une cinquantaine d'enfants, cette journée fut une réussite.

Le matin, trois groupes ont été constitués autour des ateliers danse, musique et pain d'épice. Idem l'après-midi avec les ateliers trébuchet/danse, trébuchet/musique et pain

d'épice/enluminure.

Bien sûr, Monsieur Penetrat fut épaulé par sa compagne, Aurore, mais aussi par deux intervenants, Laurent Larbi, spécialiste de musique médiévale, et Élodie Calvi pour la confection de pain d'épice et l'enluminure.

Pour cette première, Anna Collignon, l'ancienne propriétaire, était là pour prodiguer ses conseils. La journée permettait de s'initier au Moyen-Âge puisque les ateliers remettaient au goût du jour de vieilles expressions ne laissant pas indifférent les enfants. « Je trouve que ce langage fait un peu vieux », commente Nathan. « On dirait du Mexicain ! », lance une petite fille.

Une rencontre avec un loup et un passage secret

Tous n'en revenaient pas de découvrir qu'autrefois, on disait mâle et femelle au lieu d'homme et femme. « C'est pour les animaux ! » s'étonne une fillette. Pour Bastien Dubois, c'était super l'occasion de remonter le temps jusqu'au



Laurent Larbi a fait découvrir la musique médiévale aux enfants.

Moyen-Âge : « J'ai adoré faire la visite du château car j'ai pu voir un loup. J'ai aussi aimé la petite armoire dans le mur

(ndlr : un passage secret) et les armures. »

En voyant ses yeux briller de bonheur, il est sûr que ce petit

garçon reviendra s'amuser entre les tours de l'ancienne demeure de la Dame des Armoises ! Une superbe journée.

Est Républicain 10 mai 2021

Covid-19 : 97 personnes vaccinées le temps d'une matinée

Une matinée de vaccination contre le Covid-19 a été organisée à Novéant-sur-Moselle pour les personnes âgées de plus de 55 ans. Le maire, Philippe Renaud, fait le point sur cette opération et la mise en place de ce centre de vaccination éphémère.

Comment vous êtes-vous organisés pour mettre en place ce centre de vaccination ?

Philippe RENAUD, maire : « Avec le concours des D^{rs} Diane D'Andréa et Albert Di Benedetto, des infirmières Sophie Hernandez et Anne Wolf, et d'une dizaine de bénévoles, la mairie a coordonné un centre de vaccination éphémère au centre socioculturel. »

Comment s'est déroulée la vaccination ?

« À l'arrivée, vous êtes pris en charge par un médecin pour une visite ; si tout va bien, le vaccin vous est délivré. Après le vaccin, vous êtes conduit dans la salle d'attente pour une



Une matinée de vaccination contre le Covid-19 a été organisée à Novéant-sur-Moselle pour les personnes âgées de plus de 55 ans. Photo RL

quinzaine de minutes, et le rendez-vous pour le 26 juin vous est donné. »

Quel est le vaccin administré ?

« Le vaccin utilisé est l'AstraZeneca. »

Combien de personnes ont-elles reçu la première injection du vaccin AstraZeneca ?

« Cette opération a permis la vaccination de 97 personnes de plus de 55 ans. »

Quand est la deuxième injection est-elle programmée ?

« Le samedi 26 juin aura lieu la deuxième injection au centre socioculturel. Il s'agit d'une très belle opération qu'il est envisagé de renouveler pour les tranches d'âge inférieures dès que les doses vaccinales seront disponibles. »

Comment s'inscrire ?

« On peut téléphoner en mairie, qui vous inscrira sur la liste d'attente. »

Républicain lorrain 10 mai 2021

Des ateliers informatiques réservés aux seniors

Des ateliers d'initiation au maniement de la tablette numérique, destinés gratuitement aux seniors âgés de 60 ans et plus de la commune, auront lieu en juin et juillet.

Ce projet, à l'initiative d'Eliane Dubois, maire, a pour but de réduire la fracture numérique et de favoriser l'autonomie et le lien social.

Dix séances de 2 heures chacune, qui se dérouleront dans la salle polyvalente, permettront d'apprendre à utiliser une tablette numérique dans ses fonctionnalités principales et quotidiennes. La mise à disposition du matériel complet est prévue par la start-up SOS FUTUR (tablettes + connexion internet + tableau Véléda).



Eliane Dubois, maire, propose des ateliers d'initiation à l'utilisation de tablettes numériques aux seniors de la commune.

Les places sont ouvertes à dix participants maximum qui devront s'inscrire directement auprès d'Eliane Dubois en appelant le numéro de la mairie (transferts d'appel)

03.83.84.31.64, ou portable 07.50.63.12.81.

Cette première initiation devrait être confortée l'année prochaine par des ateliers de perfectionnement.

Est Républicain 11 mai 2021

THIAUCOURT-REGNIÉVILLE

Une nouvelle employée pour s'occuper des espaces verts

Depuis le 3 mai, Laura Schmitt a débuté son emploi à temps partiel pour s'occuper des espaces verts de la commune. Travaillant les matins, la jeune femme, dont le principal projet consiste à créer des gîtes insolites à Thiaucourt, ajoute ainsi une corde de plus à son arc. « En occupant ce mi-temps, je vais pouvoir mettre en place mon projet. Du coup, comme je souhaite développer mon site touristique, je peux dire que je

participe aussi à l'embellissement de la commune. Et cela me permet également de poursuivre mes activités dans l'équitation. »

Pour l'instant, Madame Schmitt s'applique à tailler les buissons déjà en place. La saison étant déjà bien avancée, il faudra ensuite planter des plantes pérennes et de rocaille nécessitant moins d'eau. De petites fleurs semées dans les serres communales viendront aussi embellir les rues de la localité.



Pour commencer, Laura Schmitt s'applique à tailler les buissons déjà en place.

Est Républicain 11 mai 2021

MANDRES-AUX-QUATRE-TOURS

Une journée autour de l'étang pour titiller la truite



Lancer l'hameçon le plus loin possible, c'est la technique de Joël, un habitué de l'ouverture.

Les amateurs de pêche attendaient l'incontournable week-end de pêche à la truite à l'étang communal en forêt de la Reine. Soixante kilos, soit 200 portions, ont été déversées dans l'étang en début de semaine.

Cette année, avec une météo favorable, le plaisir de la pêche s'est partagé en famille et entre amis tout au long des deux jours. Venus de bonne heure, les pêcheurs ont pris place et ont titillé la truite espérant remplir la filochette des 10 truites réglementaires. La convivialité s'est installée rapidement autour du petit

étang dit « Du Waché ». En plus des pêcheurs, on y trouve ceux qui préparent le casse-croûte de midi, ceux qui font le feu du barbecue, ceux qui servent les boissons, ceux qui vont cueillir le muguet, ceux qui font la sieste dans l'herbe...

Une ambiance calme, simple et populaire qu'on ne trouve nulle part ailleurs. Les deux journées pêche à la truite à l'étang communal annonçaient l'ouverture officielle de la pêche à la ligne le 10 mai. ➤ **Vente de cartes en mairie 12, rue Saint-Martin du lundi au vendredi de 9 h 00 à 12 h 00.**

Est Républicain 11 mai 2021

BOIS-DE-HAYE

Départementales : Chantal Jarrousse et Didier Fourrière sont candidats

Chantal Jarrousse, qui habite à Bois-de-Haye, et Denis Fourrière, maire de Mandres-aux-Quatre-Tours, porteront les valeurs de la majorité départementale dans le canton du Nord Toulinois. Catherine Guenser, adjointe à Liverdun, experte dans la gestion de la retraite des salariés, et Valentin Minette, étudiant en sciences politiques, seront leurs remplaçants.

Denis Fourrière a été actif dans l'informatique, les ressources humaines et la formation. Respec-

teux de la biodiversité, il défend fermement le maintien des services publics dans les territoires ruraux. Chantal Jarrousse a été ingénieure chargée de formation et vice-présidente de l'Université Henri-Poincaré. Après les attentats de 2015, elle s'est investie dans l'association Citoyenneté active Lorraine pour promouvoir les valeurs de la République auprès des jeunes, dans les collèges, lycées, associations et collectivités territoriales.



Chantal Jarrousse et Denis Fourrière, en lice dans le canton Nord Toulinois. Tous deux invoquent le patronage humaniste de Michel Dinet.

Est Républicain 11 mai 2021

SEICHEPREY

La taxe d'assainissement augmente

Le conseil municipal de la commune s'est réuni dernièrement afin de débattre des points suivants.

Comptes administratifs 2020 - commune et service assainissement :

Le Compte administratif de la commune présente un excédent de 67 713,54 € en fonctionnement et un déficit de 15 204,39 € en investissement, soit un résultat net excédentaire de 52 509,15 €.

Le Compte administratif Assainissement présente un excédent de 22 293,13 € en fonctionnement et un excédent de 11 034,07 € en investissement, soit un résultat net excédentaire de 33 327,20 €.

Budgets 2021 - commune et service assainissement :

La proposition de budget 2021 est équilibrée en fonctionnement à 171 953,15 € et en investissement à 152 709,95 €.

Le budget assainissement fait apparaître un excédent en fonctionnement de 6 247,98 € (37 162,93 € de recettes pour 30 914,95 € de dépenses) et un excédent d'investissement de 10 337,04 € (26 840,90 € de recettes pour 16 503,86 € de dépenses).

Vote des taux d'imposition. :

L'année 2021 est l'année d'entrée en vigueur de la réforme fiscale voulue par le gouvernement. Suite à cette réforme, la taxe d'habitation est supprimée du budget communal. En compensation, la commune récupère le taux de fiscalité sur le foncier bâti dévolu jusqu'à présent au département. Le nouveau taux communal sur le foncier bâti pour 2021 s'établit à 28,16 % (cumul de l'ancien taux communal 10,92 % et du taux départemental 17,24 %).

Compte tenu de cette réforme, les nouveaux taux communaux pour 2021 s'établissent comme suit :

Taxe foncière bâtie, 28,16 %, produit fiscal attendu : 24 724 €.

Taxe foncière non bâtie, 18,65 %, produit fiscal attendu : 4 812 €.

Total : 29 536 €.

Taxe d'assainissement :

Le conseil valide (9 pour 2 contre) une augmentation de la taxe d'assainissement de 0,02€/m³.

La taxe sera fixée pour 2021 à 1,12€/m³.

Gardiennage de l'église :

Le conseil a décidé d'attribuer l'indemnité de gardiennage de l'église au taux fixé par arrêté préfectoral, soit 120,97 €.

Est Républicain 11 mai 2021

Grâce au batrachoduc, les crapauds voient le bout du tunnel

Inauguré en 2014, le batrachoduc de Gaumont, entre Corny et Arry, remplit son office. Les crapauds ne meurent plus sur la D657. Des milliers se retrouvent chaque année dans les gravières. Tant mieux, l'investissement était quand même de 600 000 € !

Attention, une idée reçue va s'effondrer. Tenez-vous bien : le crapaud ne saute pas. Le crapaud ne bondit pas. Le crapaud n'est pas une grenouille. La grenouille saute, le crapaud marche. Comme les lézards, en fait. Au printemps, mû par son instinct, le crapaud dévale les pentes boisées vers les bords de rivière, les mares, les gravières. À petits pas parce que ça va lui prendre plusieurs jours depuis la forêt... Et comme il a le sang froid au sortir de l'hiver, il apprécie les rubans bitumés chauds qui traversent sa route. Le temps de se réchauffer, voire de croiser une femelle, il peut mettre une heure, deux heures, pour franchir l'obstacle. C'est long, surtout quand ça circule vite...

Ce drame du crapaud, cette hécatombe annuelle, peut être évité de deux façons.

Soit en mobilisant des bénévoles pour assurer la « cueillette » des batraciens dans des seaux, soit en finançant un batrachoduc. Celui de Corny-sur-Moselle a été installé en 2014. Son coût ? 600 000 € ! Même cofinancé par l'Agence de l'eau, le Département et l'Europe, le projet porté par la com'com du Val de Moselle (future partie de Mad & Moselle), cela peut paraître élevé. Sauf à prendre en compte plusieurs facteurs. Ce batrachoduc s'étire sur 1,6 km, avec quatorze passages sous la D657 et des centaines de mètres de glissières métalliques pour empêcher toute descente ou remontée. Il englobe aussi tout l'espace naturel compris en contrebas, sur le ban de Novéant, avec ses quatre gravières, le long de la Moselle.

Bien plus qu'un tunnel à crapauds

Surtout, il n'est pas là seulement pour quelques dizaines de bestioles, mais pour de très nombreux spécimens. Avant le crapauduc, des relevés étaient réalisés par les bénévoles de Torcol, des Sonneurs de la Côte et de Graine d'Ortie. « Selon les années, on était entre 5 000 et 17 000 crapauds »,



Le batrachoduc de Corny-sur-Moselle fonctionne bien : chaque année, plusieurs milliers de crapauds l'empruntent pour rejoindre les étangs, afin de se reproduire. Photo RL/Maury GOLINI

rappelle Vincent Asselot, chargé de mission Environnement à Mad & Moselle. Depuis le batrachoduc, une étude a relevé 6 000 à 7 000 passages en 2018. Il n'y en a pas eu d'autres, parce que le principe de cet investissement est, justement, de ne pas avoir à compter les batraciens tous les ans. Cela peut paraître peu, mais, c'est prouvé, le batrachoduc est efficace. « On voit beaucoup de juvéniles dans les tunnels, et

on ne voit plus les renards, les blaireaux et les corbeaux sur le bord de la route » à se partager les charognes. Les renards et les blaireaux eux aussi prennent les passages, ce qui les préserve ! « C'est pour ça qu'on appelle aussi ce batrachoduc un écoduc, pour écosystème. »

Pour Vincent Asselot, s'il y a moins de monde dans les tunnels, c'est aussi « parce que de plus en plus d'espèces ont tendance à rester dans les

ballastières » en hiver, comme le crapaud, ultra-majoritaire, ou la grenouille rousse ou verte, et le triton palmé.

Cette année, la grande descente a tardé. Certains s'en sont inquiétés. C'était une question de climat. De février à fin avril, il a fait trop sec ou trop froid. « Pour que le crapaud bouge, il faut des nuits à + 4 °C pluvieuses, ou avec un fort taux d'humidité. »

Olivier JARRIGE

Eurométropole : « La meilleure des communications au moindre coût »

Les élus ont validé le changement de nom de Metz-Métropole, devenue Eurométropole de Metz. Seuls les élus du Rassemblement national ont voté contre. La gauche a demandé des actes pour confirmer cette ambition européenne.

C'est fait. Les 230 000 habitants de 44 communes du Pays messin vivent aujourd'hui dans l'Eurométropole de Metz. Le changement de nom a été adopté à une écrasante majorité par le conseil métropolitain. Seuls les deux élus du Rassemblement national ont voté contre. Avant le vote, François Grosdidier avait déminé le terrain, en resituant ce changement de nom dans une histoire, soixante et onze ans après la déclaration de Robert Schuman et cent cinquante ans après le Traité de Francfort qui avait redessiné les frontières nationales et changé le destin de la Moselle. « C'est l'Histoire qui nous confère

ce titre, c'est la géographie et l'économie qui le confirment, c'est notre ambition qui le consolide pour l'avenir », a lancé le président.

Le discours n'a donc pas convaincu les élus du RN. « Nos concitoyens n'attendent pas le changement de nom, de logo, ils veulent du concret », dit Françoise Grolet. Elle cite le bilinguisme, la formation, l'apprentissage. Mais exige aussi des politiques « qui facilitent le quotidien des transfrontaliers ». Et elle interroge : « Combien va coûter ce changement de nom ? ».

« Impliquer les citoyens »

À gauche, la posture est différente. Les élus ont voté pour ce changement de nom sans sourciller. Mais eux aussi demandent des actes, pour que l'Eurométropole ne soit pas seulement européenne par son nom : « Il faut intégrer la dimension transfrontalière dans l'ensemble des politiques publiques », propose Marina Verronneau (EELV, Unis pour la Métropole). Elle évoque notamment la défense des droits de l'Homme,



Jean-Luc Bohl avait transformé la CA2M en « Metz-Métropole ». François Grosdidier l'a rebaptisée « Eurométropole de Metz ». Photo RL/Maury GOLINI

l'ambition écologique, la démocratie. « Nous devons devenir un laboratoire de la démocratie transfrontalière en Europe, et impliquer directement les citoyens dans la construction de cette agglomération transfrontalière en s'appuyant sur des instances de concertation citoyennes », lance-t-elle.

« Notre stratégie, elle est toute européenne, rassure François Grosdidier. Nous allons utiliser les outils d'expérimentation. Le pacte vert, nous y sommes tout engagés en achetant des bus à hydrogène. » Le président évoque aussi sa volonté de développer les écoles biculturelles et annonce qu'une Maison du Luxembourg

pour les frontaliers va ouvrir lundi après-midi à la gare de Metz. « Nous avançons très concrètement sur ces objectifs », indique François Grosdidier.

Quant au coût, « il sera très faible, promet-il. Changer de nom, c'est la meilleure des communications au moindre coût. »

Anthony VILLENEUVE

Républicain lorrain 12 mai 2021

FÉY

Deux conventions signées avec la commune de Corny-sur-Moselle

Validation de la convention avec Corny-sur-Moselle concernant l'affichage numérique. Après avoir pris connaissance du texte de cette convention et en avoir délibéré, le conseil adopte ce point à l'unanimité et autorise le maire à signer la convention avec Corny, à titre gratuit, sur le ban communal de Féy.

Validation de la convention avec Corny-sur-Moselle concernant le point d'apport volontaire pour le verre. Le maire expose au conseil la demande de la Communauté de communes Mad et Moselle et de la

municipalité de Corny d'installer un container aérien de collecte du verre pour les habitants du Clos-de-Béva sur la commune de Féy. Le conseil décide à l'unanimité d'autoriser le maire à signer la convention sur la commune de Féy.

Prise en charge de factures Le Met. Il s'agit de payer des factures anciennes relatives à la constitution des cartes de bus des élèves scolarisés à l'école à Vezon. La précédente municipalité n'avait pas voulu la payer. Compte tenu du fait qu'il s'agit bien d'une charge due par la commune, compte tenu de la

modicité de la somme et de la qualité des relations avec Metz Métropole, compte tenu de la responsabilité qu'exerce le maire sur les questions de mobilité à la Métropole et s'agissant d'une dépense sur exercice antérieur, le conseil municipal décide à l'unanimité de valider son paiement.

Avis du conseil sur l'adhésion des communes de Lorry-Mardigny et Roncourt à Metz Métropole. Après en avoir délibéré, le conseil municipal approuve à l'unanimité l'adhésion des communes de Lorry-Mardigny et Roncourt à Metz Métropole.

Républicain lorrain 12 mai 2021

Une permanence pour aider à déclarer ses revenus

Dans le cadre de la mise en place des maisons France Services, une permanence se tient toutes les deux semaines pour venir en aide aux personnes qui rencontrent des difficultés dans la déclaration de leurs revenus.

Les lundis après-midi, toutes les deux semaines, Brigitte Colson, contrôleur principal des finances publiques, assure une permanence dans les locaux de la communauté de communes de Mad et Moselle afin d'assister les personnes le souhaitant dans leur déclaration d'impôt sur le revenu. Cette aide intervient dans le cadre de la mise en place des maisons France Services. « Jusqu'à maintenant, en raison de la crise sanitaire, je répondais au téléphone ou en visio. À la suite de l'article publié récemment dans l'Est Républicain (France Services vous aide à déclarer vos impôts) annonçant notre permanence, nous avons eu plus de demandes

de rendez-vous que de créneaux disponibles », explique Brigitte Colson.

Et les demandes sont assez variées. Les cas les plus fréquents concernent des parents ne sachant s'ils doivent déclarer leur enfant majeur travaillant avec eux ou individuellement.

Quand la personne travaille au Luxembourg

Parfois, il s'agit simplement des cases, beaucoup ne sachant laquelle cocher. Il y a aussi le cas de ceux, assez nombreux, allant travailler au Luxembourg car des changements sont intervenus à la suite de la signature d'une convention entre la France et le Luxembourg pour la déclaration des revenus.

« La plupart du temps, les gens ont simplement besoin d'être rassurés », constate Brigitte Colson.

La prochaine permanence se tiendra le 25 mai. Pour tout renseignement, contacter Mad et Moselle au 03 83 81 91 69 ou les impôts au 03 83 81 05 74.



Etablir sa déclaration de revenus peut parfois être compliqué, Brigitte Colson apporte son aide à ceux qui en ont besoin.

Est Républicain 12 mai 2021

Le syndicat des eaux est centenaire



Le réservoir de Beney est maintenant clôturé.

Le syndicat des eaux du Trey Saint-Jean date de 1921. Cela fait un siècle qu'il gère le service de l'eau potable, au départ pour douze communes, il en couvre maintenant trente-deux. Retour sur son histoire et son évolution au fil du temps.

1 1921-2021... un siècle déjà... Le syndicat des eaux est d'un âge respectable, mais il a toujours le dynamisme de la jeunesse et utilise les techniques les plus modernes, pour garantir un service de qualité aux usagers.

Pour ses 75 ans, le syndicat avait organisé une exposition en mairie, mais n'a rien prévu pour son centenaire en raison des restrictions sanitaires liées à la Covid. Retour à la date de sa création.

Le 19 mai 1921 a eu lieu la première assemblée générale constitutive du syndicat des eaux du Trey avec 10 communes qui avaient manifesté le désir de se regrouper en syndicat intercommunal pour résoudre leur problème d'alimentation en eau potable (Euvezin, Fey-en-Haye, Flirey, Limey, Lironville, Mamey, Manonville, Saint-Bausant, Seicheprey et Viéville-en-Haye). Beaumont et Mandres-aux-Quatre-Tours les rejoignaient et par arrêté préfectoral du 19 septembre 1921, le préfet autorisait la constitution du syndicat pour 12 communes.

La préférence a été donnée au captage des eaux du Trey par l'ingénieur géologue conseil. Le financement était assuré par les dommages de guerre, des subventions du pari mutuel et de l'Etat et par des emprunts.

Construction d'une station de pompage en 1921

En juillet 1921, la station de pompage de Vilcey est construite et dès 1922, les travaux d'adduction sont entrepris pour amener l'eau aux bornes-fontaines.

En 1931, le syndicat devient important avec le rattachement des communes de Thiaucourt, Pannes, Essey-et-Maizerais, No-

viant-aux-Prés, Xammes, Beney, Rambucourt, Xivray-Marvoisin et Richecourt. Par la suite d'autres communes adhèrent au syndicat : Bernécourt (1947), Norroy-lès-Pont-à-Mousson (1955), Hamonville et Bouillonville (1962), Grosrouvres et Minorville (1963), Lahayville (1964), Martincourt (1968) Ansauville (1972) Domèvre-en-Haye (1978) et Vilcey-sur-Trey (2000).

Entre-temps, en 1972, la station de pompage de Martincourt a été mise en service, puis en 1984, la station de reprise du réservoir de Lironville pour faire face à l'augmentation des besoins en eau.

Le syndicat des eaux en chiffres

Le syndicat a eu 8 présidents : Jules Lallement de Limey de 1921 à 1943 ; Jean d'Hamonville de Manonville de 1943 à 1945 ; Félix Paul de Seicheprey de 1945 à 1954 ; Robert Ferville de Seicheprey de 1954 à 1980 ; Paul Gille de Viéville-en-Haye de 1980 à 1995 ; Paul Gérardin de Thiaucourt de 1995 à 2008 ; René Lorrain de 2008 à 2014 et Marc Rolin depuis 2014.

Le syndicat aujourd'hui

Il comprend 32 communes adhérentes dont six sont représentées par la CC Terres toulouses. Il fournit la vente en gros pour les communes de Tremblecourt et Rogéville et la commune de Vandières en secours pour un minimum de 3 000 m³ par an.

Le syndicat compte 3 521 abonnés pour 7 304 habitants. Il a 2 stations de pompage Vilcey (4 pompes) et Martincourt (2 pompes), une station de reprise à Lironville, 227 km de canalisations, onze réservoirs pour une capacité de 5 450 m³, un ensemble de télégestion à distance avec poste central au siège du syndicat à la mairie.

En 2020, le syndicat a changé ses statuts, de syndicat intercommunal, il est passé en syndicat mixte fermé car six communes sont représentées par la Communauté de communes Terres toulouses.

THIAUCOURT-R.

Le blason de Thiaucourt décrypté



Le blason de Thiaucourt représenté en mosaïque, dans le hall de la mairie.

D'une certaine manière, le blason est la carte d'identité d'une commune, chacune affichant des armoiries faisant, le plus souvent, référence à son passé. En langage héraldique, le blason de Thiaucourt se décrit ainsi : Écartelé aux 1-4 d'azur semé de croix recroisées au pied fiché d'or, à deux bars adossés de même ; aux 2-3 d'argent à un raisin de pourpre feuillé et tigé de sinople, au chef d'or chargé d'un tau de sable.

Une devise l'accompagne : « In magnitudine brachii sui » c'est-à-dire « par la force de son bras ». Ces armoiries furent accordées en 1582 par le duc de Lorraine et de Bar, Charles III, celui-là même qui fixa, deux ans plus tôt, le début de l'année au 1^{er} janvier. Les quartiers un et quatre sont les armes du Barrois, comté puis duché duquel relevait la localité depuis 1279.

Les grappes de vigne des quartiers deux et trois rappellent le passé viticole et vinicole de cette commune produisant autrefois un vin réputé de très grande qualité. Quant au tau grec, il symbolise le nom de la commune.

Est Républicain 13 mai 2021

SEICHEPREY

L'entretien d'équipements parmi les points du conseil

Le conseil municipal de la commune s'est réuni dernièrement afin de débattre des points suivants.

Entretien de la station d'épuration : le conseil a accepté le devis présenté par la société Égouts Services pour un montant de 798,50 € HT soit 878,35 € TTC.

Convention groupement de commandes éclairage public : la CC Mad et Moselle propose aux communes volontaires de partici-

per à un groupement de commandes relatif à la maintenance de l'éclairage public. Le conseil a autorisé le maire à signer la convention.

Points divers : la forêt bénéficie d'une certification PEFC. Celle-ci est échue depuis le 31 décembre 2020. Le conseil approuve le renouvellement d'engagement pour 5 ans et autorise le maire à signer tous les documents relatifs à ce dossier.

Est Républicain 13 mai 2021

VILCEY-SUR-TREY

Bientôt une aire de jeux avec terrain de pétanque

Lors du dernier conseil municipal, la remise aux normes de la salle communale et la mise en place d'un monument aux morts ont été discutées.

Le maire a été autorisé à effectuer des devis auprès des entreprises et demander des subventions auprès de l'État, du Département et de la Région ainsi qu'au Souvenir Français pour le monument aux morts.

Le maire a présenté au conseil un devis d'Ideo Equipements pour l'aménagement de l'aire d'accueil et pour la sécurité routière pour un montant prévisionnel de 5 600 € HT. Le devis a été accepté.

Une aire de jeu, avec des



Isolation de la toiture, réfection de la cuisine et travaux d'électricité sont à prévoir à la salle communale.

portiques et des balançoires, et un terrain de pétanque de 15 m de long sur 7 m de large sont programmés. « On prévoit un kiosque avec des tables pour recevoir les marcheurs, notamment ceux du GR5 », précise le maire, Sylvain Aubriot.

Est Républicain 14 mai 2021

La route de la Montagne nettoyée



Les branches des arbres tombés pendant le récent coup de vent ont été passées au broyeur.

À la suite des intempéries de ces derniers jours, des arbres s'étaient effondrés sur la route menant du village aux habitations isolées de la Montagne. L'employé communal a débité ces arbres. Les agents de la communauté de communes de Mad et Moselle, renforcés par des membres de l'équipe d'insertion, sont venus ce mercredi matin 12 mai débarrasser les branches restées sur les bords de la route. Les débris ont été passés au broyeur.

Est Républicain 14 mai 2021

Deux nouveaux sourires en mairie



Évelyne et Lorenda accueillent désormais les usagers. Photo RL

Après avoir effectué pendant quelques mois des remplacements au secrétariat de mairie de la commune de Chambley, Évelyne Kam et Lorenda Fischer occupent dorénavant ce fauteuil depuis la mi-janvier.

Employées par la communauté de communes Mad et Moselle et mises à disposition de la commune de Chambley-

Bussières, Évelyne est présente le lundi et le mardi matin, le jeudi toute la journée et le vendredi après-midi, tandis que Lorenda y est le mercredi toute la journée.

Outre cette mairie, Évelyne est secrétaire à Sponville depuis 2013 et Lorenda à Vionville-Rezonville, Fey-en-Haye et Xonville.

Est Républicain 14 mai 2021

Les travaux d'accessibilité du collège sont terminés

Les travaux d'accessibilité et d'aménagement du collège Ferdinand-Buisson se déroulent dans les temps.

L'ascenseur a été installé par l'entreprise Kone, à l'arrière du bâtiment externe, et est utilisé actuellement par deux élèves. Des bandes de guidage pour non voyants ont été aussi placées le long de l'accès.

La grille extérieure a été posée avec des portails à ouverture à distance et vidéo surveillance, pour éviter les intrusions. Désormais aucun élève ne pourra sortir de l'établissement sans l'aval de la vie scolaire. Une porte anti-



L'ascenseur est maintenant opérationnel.

panique a été posée à l'infirmerie.

Ces travaux financés par

le Département se poursuivront pendant les vacances d'été avec une opération de désamiantage et le réaménagement de la salle des professeurs, de la salle d'arts plastiques, du bureau de la CPE, de l'infirmerie.

Une fenêtre sera également ouverte à la vie scolaire, côté préau, pour assurer une meilleure surveillance.

De son côté, le collège a financé le marquage du terrain de handball, de basket et de la piste d'athlétisme et les travaux ont été réalisés par l'équipe d'insertion de la CC Mad et Moselle.

Est Républicain 14 mai 2021

Une trentaine de bénévoles nettoient le château

Certains sont venus donner un coup de main pour la première fois, profitant du cadre magnifique. D'autres sont des habitués, qui ont eu le coup de foudre pour le château de Jaulny, ou sont amis avec les propriétaires. Il y avait de l'entrain et du travail pour tous, lors de cette matinée de grand nettoyage !

Ce dimanche 9 mai, une trentaine de bénévoles sont venus participer au nettoyage du château. « Il y a des gens du village, de Maidières, de Ville-au-Val, de Gorze, de Pont-à-Mousson, de Marbache. On dépasse le simple cercle amical. Il existe un véritable engouement pour le château de Jaulny », se réjouit Aurore Thiebaut, propriétaire de l'ancienne demeure.

Quatre chantiers ont été mis en place : brossage des poutres dans la salle de la poterne, poser du grillage et retaper une cabane pour accueillir deux boucs qui nettoieront les abords des remparts, aménagement des pièces du musée et déblaiement des gravats de la cour pour les remplacer par du petit gravier.

Et comme le constatait Emmanuel Penetrat, propriétaire du château, l'ancienne for-



Les gravats de la cour ont été enlevés par les bénévoles.

teresse semblait une véritable fourmilière, des bénévoles s'activant partout comme Manu Pérignon, par exemple, professeur de SVT au collège de Thiaucourt : « C'est la première fois que je viens. Je profite de la levée de l'interdiction de dépasser les 10 km. J'ai rencontré Emmanuel chez les scouts. On est devenu amis. Du coup, j'ai voulu l'aider. On déblaie la cour. On ne s'ennuie pas, le cadre est magnifique et on rencontre des gens. » D'autres, comme Jean-Claude Jadin, venu de Maidières, sont présents

depuis le début : « Cela fait deux mois que je suis ici. J'ai défriché 76 souches en une journée avec une machine. Quand j'ai déménagé, Emmanuel m'a aidé. Du coup, je suis venu l'aider. J'adore travailler les espaces verts et je bricole. J'ai aussi réparé le tracteur. »

Une bonne ambiance

Christophe Martin, lui, est déjà venu plusieurs fois : « J'ai taillé une haie, on a ôté les pierres d'un chemin et aussi enlevé un radiateur. Je viens ici parce qu'il y a une

bonne ambiance. On rencontre des gens, c'est un vrai moment de convivialité. Et j'ai eu un coup de foudre pour ce château dont je n'avais jamais vu l'intérieur. »

Côté salle de la poterne, les femmes dominaient comme Catherine Pelletier, ancienne professeur à la Fac et Muriel Pérignon pour qui « travailler dans un château, c'est top ! »

Afin de remercier tous les bénévoles venus les aider, Emmanuel Penetrat et Aurore Thiebaut ont offert l'apéritif et le barbecue pour la pause déjeuner.

MARS-LA-TOUR

Une nouvelle page se tourne pour la bibliothèque

La bibliothèque de Mars-la-Tour a déménagé dans ses nouveaux locaux, au pôle multiservices, situé rue de Nancy. Un changement total d'univers pour les bénévoles de l'association Culture et Loisirs.

Un nouvel espace et des projets

Pour ceux qui ont connu les anciens locaux, situés en dessous de la salle des fêtes, le changement est pour le moins frappant ! De l'espace, de la lumière, des étagères qui mettent en valeur les collections et surtout la possibilité de créer des espaces par thématique ! « Quand je viens ici, je me dis que j'aurais dû être libraire », confie Claudine Dalla Costa, présidente de l'association Culture et Loisirs qui gère les lieux. « Dès que possible nous allons mettre en place des heures du conte pour les petits. Nous espérons aussi que le festival Partir en Livre sera maintenu et nous y participerons. Nous aimerions aussi faire des expositions temporaires. Mais tout cela reste à l'état de projet tant que les conditions sanitaires ne s'amélioreront pas ».



Les bénévoles ont profité des vacances pour déménager les collections et les remettre en rayon dans les nouveaux locaux. Photo RL

Des ressources mutualisées

Avec un fonds mutualisé sur trois bibliothèques, il est possible de réserver des ouvrages situés sur Thiauourt ou Bayonville. « Pour cela, il suffit d'adhérer pour 10 € par an. Pour profiter de la partie ludothèque et donc em-

prunter des jeux, il faut ajouter 15 €. Autre nouveauté, des DVD sont apparus en rayon ! »

Les locaux sont ouverts le mardi de 16h30 à 18h30, le mercredi de 14h à 17h, et le samedi de 9h30 à 11h30.